

Rivières le 5 juillet 1765, onze mois environ après que la nomination du gouverneur civil de la province de Québec, Murray, eut privé Haldimand de la charge de lieutenant-gouverneur de Trois-Rivières. Le transfert des pouvoirs de Haldimand à Holmes ne regardait pas plus le gouvernement du Canada que le transfert aujourd'hui du commandement de la milice canadienne du major-général Gascoigne au major-général Hutton.

GEORGE JOHNSON

Chouart en 1662. (IV, I, 405.)—D'après le journal de Radisson, il nous est facile de suivre Chouart des Groseilliers et Radisson lui-même dans le voyage qu'il firent ensemble au lac Michigan l'automne de 1658, leur entrée dans le lac Supérieur en 1659, leurs courses dans le territoire des rivières Chippewa et Sainte-Croix durant l'hiver de 1659-1660 et leur retour aux Trois-Rivières l'été de 1660. Ensuite, jusqu'au mois d'août 1661, ils restent aux Trois-Rivières, comme l'explique clairement la narration de ces deux hommes. Ils ajoutent que, vers la fin d'août 1661, tous deux partirent nuitamment de cette place, parce que M. de la Poterie leur avait défendu de reprendre leurs explorations, et qu'ils arrivèrent, au mois de novembre, à la baie Saint-Esprit au sud du lac Supérieur. Les voyages qu'ils firent, l'hiver de 1661-62 jusqu'à Saint-Paul sur le Mississipi et l'été de 1662 jusqu'à la rivière des Groseilliers (le Grand Portage) au nord-ouest du lac Supérieur sont racontés presque jour par jour. Enfin ils constatent leur arrivée aux Trois-Rivières vers la fin d'août 1662 en compagnie des Outaouais et autres Sauvages des grands lacs.

Comment se fait-il que le Père Jérôme Lalemant ait écrit le passage suivant dans le *Journal des Jésuites* ?

“ Je partis de Québec le 3 mai 1662 pour les Trois-Rivières. Je rencontrai des Grosilliers qui s'en allait à la mer du